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我心目中的于敏

胡- 仁- 宇
（中国工程物理研究院- 绵阳- ./0122）

- - 人到老年，经常回忆起往事& 岁月流逝，世事纷

繁，绝大部分经历过的事情都已逐渐淡去，甚至烟消

云散了& 只留下一些对自己来说印象最深、影响最大

的人和事& 我从大学毕业以后，一直从事科研工作&
工作单位虽然变化不多，却遇到了不少老师、同事和

朋友，得到了他们的很多鼓励、指点和帮助& 对此我

都记忆犹新，往事历历在目，我一直从内心深处感谢

他们& 在他们当中，于敏同志是对我帮助最大、影响

最深的人之一，是我的良师益友& 大学毕业后，刚走

向社会，我就认识了于敏同志，随后我们又长期为了

一个共同目标，有了相当频繁的交往，一起讨论工

作& 这是我一生中有幸碰到的“机遇”之一&
第一次见到于敏同志是 013/ 年秋天，那时我刚

从学校毕业，分配到中国科学院近代物理研究所

（中国原子能科学研究院和中国科学院高能物理研

究所的前身）任研究实习员& 这个所的研究方向是

核科学和技术& 解放初，我国的核科学技术研究几乎

是一片空白& 0132 年，中国科学院着手筹建近代物

理研究所时，吴有训、钱三强等所领导做的第一件事

就是招募人才& 除了从国外动员一批从事核科学研

究的科学家回国创业外，还从国内各高等院校和有

关单位挑选一批受过良好系统教育，对物理科学基

础知识有比较系统、深入的理解，又有一定科学研究

训练，并对科研有浓厚兴趣的业务尖子到所里来，参

加各项筹建工作& 其中国内 /2 世纪 42 年代后期大

学毕业的年轻人，就有黄祖洽、李德平、叶铭汉、陆祖

荫、于敏等，当时他们的年龄虽然都还不到 52 岁，却

都是研究所科研工作的中坚力量& 当我们到研究所

时，所里还没有一台加速器，探测元件和仪器设备也

刚开始研制，研究所正处在创业初期&
当时，我们这批新进研究所的大学生，一方面为

有幸参加这门新兴热门领域的研究感到兴奋，另一

方面也存在相当大的畏难心理& 因为解放前夕的动

荡和解放初期各种频繁的政治运动的影响，我们在

校期间，专业基础知识学得不够，更谈不上系统完

整，融会贯通了& 我们对于敏他们这些基础知识坚

实，又有相当实际经验，做起科研工作来得心应手的

“老同志”非常仰慕，把他们看成自己学习的“ 偶

像”& 当时，我就曾暗暗想过，如果有朝一日能像他

们那样独立地进行科学研究工作就好了&
于敏同志为人随和，勤恳敬业，严于律已，淡泊

名利& 虽然他平时讲话不多，但思维敏捷，思考深刻，

对一些重大问题总能多方深入思考，往往具有独到

的见解，当时所里有不少包括我在内的年轻人都喜

欢和他聊天，讨论问题& 与他讨论，如沐春风，有时真

有“与君一席话，胜读十年书”的感觉，获益匪浅&
0134 年，在开展有关《 红楼梦》问题的批判讨论时，

大家还发现他对古典文学的兴趣也颇为浓厚，对

《红楼梦》相当熟悉，甚至连章回题目都能背得出

来& 业余时间还能在乒乓球台旁常常看到他的身影，

他的球艺当时在所里也还是名列前茅的&
0133 年，他在原子核理论研究中做出了突出的

成就，老科学家都称赞他熟悉国际上该领域前沿的

文献资料，很快就真正站到了该领域的前沿，并做出

了开创性的科研成果，经过层层推荐，他被推选为

“青年社会主义建设积极分子”，参加了全国向科学

进军的积极分子大会& 在所里，于敏同志成了“ 又红

又专”的典范& 有些回忆文章说，于敏由于钻研业

务，被当成“只专不红”或走“粉红色”道路的典型来

批判& 据我记忆，在 0136 年以前并无此事& 也许是在

0136 年的反“ 右”之后，由于“ 左”倾思想不断抬头

导致的悲剧&
从参加工作以来，我一直把于敏看成老师，不断

地向他学习怎样从事科研工作，在实际工作中，他也

经常给我诸多指点和帮助& 我还听过他讲的课& 0135
年，由于当时环境的影响，我们这批刚出校门的学

生，在校里学的专业知识少，也缺乏必要的基本功训

练，难以适应所里当时的科研工作& 为了尽快弥补这

个差距，所里为我们开了电动力学、统计物理、量子

力学和原子核物理等几门专业基础课，这几门课都

由所里有高级职称的科学家任教& 可惜的是我们这

批年轻人当时对理论学习的重要性认识不足，以为
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“远水解不了近渴”，只满足于上班忙于“ 干活”- 上

课时不好好用心听讲，课余也不花时间复习，因此学

习效果并不好- 为了改变这种状态，组织上就请于敏

同志利用业余时间为大家“补习”和“答疑”- 于敏同

志了解大家的情况以后，针对大家最搞不明白的地

方不厌其繁地进行讲解- 我记得特别清楚的是统计

物理，他从这门课研究的对象、方法、基本概念到重

要的原理和应用等，几乎是重讲了一遍，使大家对这

个领域的基本知识都有了比较清晰的理解-
于敏同志从事科学研究 #% 多年，其 $% 世纪 4%

年代中期以前，主要是从事原子核物理的理论研究-
当初我国原子核物理理论的基础非常薄弱，他从调

研文献入手，做出了有自身特色、可与当时国际水平

媲美的开创性的科研成果，并且带出一批优秀的人

才- 以后他又全身心地投入到核武器的理论研究中，

为突破氢弹原理做出了巨大贡献- $% 世纪 5% 年代

末期，当时九院的科技领导人有的上调就任更重要

的工作，有的因各种原因调离九院，科技骨干严重流

失，学科领导人匮乏- 核武器的研究又正处于新的重

要的关键时刻，国家要求我院务必确保我国核威慑

能力的有效性，迅速赶上先进核国家的水平- 那时核

武器的研究远非像圈外有些人认为的那样：两弹突

破标志着武器物理的基本问题都已认识，剩下的只

是技术上的进步了- 为了完成国家交付的这项任务，

我们必须更加深入地研究核武器物理，了解核爆过

程每个阶段的物理现象、规律和产生机理- 做到不但

知其然，而且知其所以然- 他深刻理解任务艰巨，毅

然再次放弃突破氢弹后回到基础研究的夙愿，$% 世

纪 4% 年代初，承担起了我院副院长兼理论所所长的

重任，成为了核武器理论研究领域的带路人-
于敏同志深刻地认识到与先进核国家相比，我

国当时核武器的设计水平还存在相当大的差距- 为

了确保我国自卫核威慑力量的有效性，必须在科学、

技术、工程等各方面解决一系列的关键问题- 此后近

$% 年，他重任在肩，更加兢兢业业地工作，食不甘

味，日夜操劳，殚心竭虑，带领大家走出了一条具有

中国特色的核武器研究道路，以最少次数的核试验

取得了最大的科技进步，迅速提高了我国核武器理

论设计的水平，我国核武器研制 & 次突破性进展有

6 次是在这段期间完成的-
我和于敏长期相处，对他的为人、治学、工作有

所了解- 他所以能在工作上取得如此突出的成就，绝

不是偶然的- 我认为，他身上有很多非常突出的优

点，最主要的有：

（7）他具有强烈的历史使命感和高度的责任

感- 他总是把自己所从事的工作与国家、民族赋予的

使命紧密地联系在一起- 他经常对大家讲，我们所从

事的事业关系到国家的安危，无论我们是考虑宏观

的发展战略还是每个项目的具体技术细节，都必须

为人民负责，要经得起历史的考验-
7’4& 年 6 月，我院的事业正处于发展的关键时

期- 他与当时病危的邓稼先院长一起，分析了当时的

国际形势和先进核国家核武器发展的水平，预料可

能在不久的将来要全面禁止核试验- 根据我国当时

核武器发展的实际情况，他们认为，如果不及时做好

应对准备，不抓紧完成必要的核试验，使我国的核武

器达到新的水平，一旦签订全面禁止核试验条约，就

可能使我们处于极为不利的被动局面- 为此，他和邓

院长一起上书国防科工委，汇报了我国核武器研制

的情况，呈述了自己的意见- 他们的报告很快就得到

上级的认可，后来成了我院相当长一段时间内的奋

斗目标，促使我院在全面禁止核试验条约签订前的

7% 年时间内，取得了重大的科技进步-
7’4& 年后，他担任院科技委副主任，始终从战

略高度出发，审视我院今后的发展方向，提出主攻目

标，确定技术途径- 在每次科技委召开的重大会议

上，老于都会语重心长地根据新的形势，讲述他对我

院事业下一步的发展战略，并同时提出需要解决的

相关的主要课题- 在 7’4’ 年，7’’$ 年和 7’’6 年，院

里多次召开科技委扩大会议，对我院今后的发展战

略进行研讨- 他都在会前做了精心准备，会上作了重

要发言，不但讲了应该做些什么？怎么去做？还指

出以往工作的不足之处- 每次报告或发言时，他都从

强烈的历史使命感出发，对形势、任务和科学技术问

题进行精辟透彻的分析- 使每个与会者都感到是一

次难得的享受，也受到一次极好的教育，对自己也很

有启发- 老于一系列的讲话对我院制定比较符合客

观实际的发展战略起了很重要的指导作用-
7’’& 年，全面禁核试条约签订以后，老于虽然

早已退出领导岗位，但他仍然心系我院的事业，多次

找主要院领导谈自己对今后主战场主要任务和工作

重点的看法，并整理成文交给院里-
（$）他始终坚持走有中国特色的核武器发展道

路- 他认为，中国是一个发展中国家，在核武器中的

投入无法与其他先进核国家相比- 我们必须用较少

的投入，取得更大的科技进步- 为此，我们必须根据

战略方针，首先选准目标，选准主攻方向，然后分析

需要解决的科学技术问题，多方比较，选好技术途
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径，确定每个阶段的目标& 在实施过程中，应严格遵

守周总理生前对我们事业提出的十六字方针& 努力

做到少走弯路，用较少的投入和花较短的时间，尽量

争取做到大跨度的科技进步& 正是基于这种指导思

想，他对每次核试验都全身心地投入，对理论设计、

工程设计、加工装配、工程实施、测试方案和核试验

的最后实施等各个环节都十分重视，甚至不放过任

何一个重要的技术细节& ./01 年，在某项新的突破

的攻关过程中，一度出现了不同技术途径的争论& 为

了确保该次试验能做到“万无一失”，老于花了两天

时间，向邓稼先院长和其他科技骨干详细比较了这

两种方案，分析了各自的依据，指出了我们现在认识

的局限性，估计了可能遇到的风险& 最后经过反复讨

论，决定对原来的技术做一定的修改，对当时还认识

不清楚的科学问题加大余量，减少总体试验的风险，

确保了该次试验的圆满成功&
对于我国的惯性约束聚变研究，老于也提出了

“目标明确，规模经济，物理精密，道路创新”的方

针& 23 多年来，我们一直按照这方针去做，用比较少

的经费投入取得了较大的科技进步，同样走出了一

条有中国特色的发展道路&
（4）他治学严谨，工作一丝不苟，从事科研，犹

如“庖丁解牛”& 他对物理科学各个分支的知识都有

极为深刻的理解，不但“ 知其然”而且“ 知其所以

然”& 他对物理科学各个领域的基本规律都非常明

白，不但了解其应用范围和条件，而且还能融会贯

通，用来娴熟地解决实际问题&
他经常讲到，面对一个有待研究的复杂物理问

题，首先要进行分解，看看到底有哪些因素影响它的

运动变化& 对于所观察到的现象要来一番“ 去伪存

真，去粗取精”的功夫& 要搞清影响它运动变化的因

素中，哪些是主要的，哪些是次要的，也要搞清楚哪

些规律是我们已经了解的，哪些还不清楚& 所以他往

往能把很复杂的物理问题，勾画出一幅清晰的物理

图像，提出不同阶段应该研究的科学问题，并按问题

的难易程度，分别处理，逐步解决& 旁人看来，真有点

像“庖丁解牛”那样得心应手&
当人们听老于做学术报告时，更能感受到他治

学的这个特点& ./50 年，科学院学部在科学大会堂

组织了一次有关惯性约束聚变研究的学术研讨会，

由于敏做主报告& 这次研讨会来了很多老一辈的科

学家& 如严济慈、王淦昌、钱三强、彭桓武、王大珩等

等& 老于把十分复杂的惯性约束聚变研究勾画出一

幅非常清晰的图像& 从研究的目的、可能的技术途

径、有关的关键科学技术问题（ 包括激光与物质的

相互作用、能量输运、内爆到聚心点火等），到国际

上最新研究成果，目前已认识的规律，以及尚待进一

步解决的问题，无不讲得清清楚楚，引人入胜，使老

先生们很快就了解惯性约束聚变这门当时国际上还

开展不久的新的分支学科极为复杂的物理问题的概

貌，对我国开展惯性约束聚变研究的迅速决策起到

决定性的作用&
（1）他始终注重“ 理论联系实际”，密切关心科

学实验& 他深刻理解物理科学是一门“实验科学”的

含义& 理论的正确与否最终必须由实验来检验& 他

十分重视实验的结果，一直要求实验工作者在设计

实验方案时要尽可能做到正确巧妙，把想研究的问

题敏感地凸现出来，对各种可能产生干扰的因素不

但要严格控制，而且要有定量的数据& 所用的参数必

须记录完整，得到的结果要准确、精密&
在面对一些极为复杂的物理现象时，他能从不

同角度提出多个实验课题，要求一次实验能同时测

量多个物理量，进行综合研究，从中寻找出该现象的

内在规律和形成机理& 对核爆过程的研究就是一个

很好的例子& 核爆炸是一个极为复杂的过程，它是在

极短的时间内一个子过程接着另一个子过程，每个

子过程都为下一个子过程创造条件，而每个子过程

又有其本身的特征物理量和反应产物& 但从外面看，

它的效应（ 发出的射线状态等）却往往在时间和空

间上都重叠在一起，很难分辨出它是由哪一个子过

程发生的& 核爆过程的实验诊断研究包括近区物理

测试和回收样品的放化分析等手段，有时一次核爆

要进行多达几十项的实验测量，实验测量的结果，要

结合理论模拟进行综合分析& 于敏同志一直十分重

视这项工作，认为它是检验核武器理论设计正确性

的标准，同时也是深化核武器物理规律认识的依据&
为此，他始终要求理论和实验两方面的专家能紧密

结合，巧妙地设计每个实验方案，尽可能多测量核爆

过程各种射线（ 中子、! 射线及 6 射线）的强度、能

谱及时空行为，测量出有特征意义的反应产物，并通

过这些数据的综合分析，得出核爆过程各个不同阶

段的特征物理量，与原来的理论数值模拟结果进行

比较，考核武器理论设计的正确程度，发现计算程序

和方法以及物理参数等方面存在的问题&
令很多人惊讶的是，事隔十多年或更长的时间，

甚至直至今天，老于仍能如数家珍似地说出某些核

测试的实验数据，以及它们和理论计算的出入，并要

求理论和实验工作人员进行更深入的研究，探求理
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论和实验结果歧离背后的物理问题-
（#）他密切关心物理科学的最新进展，反应极

为敏锐，勇于开拓新的研究方向- 他具有浓厚的物理

科学功底，能及时抓住国际前沿研究的新趋势，准确

了解每个项目的目的、意义、存在的问题以及它们与

我院事业的关系等等- 我院在 $% 世纪七八十年代开

辟的一些新的研究方向，很多都是在他的倡导下开

始的，由他首先做学术报告，引导大家不仅了解该项

目的研究的目的、意义，讨论可能的技术途径和关键

的科学技术问题等- 如惯性约束聚变、4 射线激光、

自由电子激光、中子照相和 4 射线阴影照相等，在

他的倡导下，经过十多年到二三十年的努力，在我院

都已建成了相关的理论、实验、技术和工程队伍，为

我院事业不断向前发展做出了积极贡献-

我院的事业是一项庞大、复杂、精密的“ 大科学

工程”，需要众多学科的共同努力才能完成- 为此，

更需要能够统领众多学科协同作战的领军人才- 老

于具有知识渊博、专业知识造诣精深、理论与数学根

底扎实，又能理论联系实际、不断开拓创新、善于在

工作中与他人合作，并能把握全局等一系列突出的

优点- 在长期的实践中，加上时势需要，事业的特点，

他自然而然地成为我院众望所归，得到上下共同信

任的科研工作的领军人物- 他不但在突破氢弹的过

程中做出贡献，而且在随后几十年为我们核武器的

不断持续发展建立了不可磨灭的功绩，成为大家公

认的不可替代的科研帅才- 今年正值他 5% 寿辰，我

衷心祝愿他健康长寿- 希望他继续为我们的事业做

出新的贡献-

记在 !!" 基地的日子

胡思得! ! 朱建士
（中国工程物理研究院! 绵阳! &$6’%%）

! ! 我们在认识老于之前，早就听说他的大名了- 参

加工作不久，从我们的主任老邓（ 邓稼先）口里，不

时听到于敏这个名字，印象之中，他是一位才华出

众、令老邓特别佩服的年轻物理学家-
$% 世纪 #% 年代中期，老于从中国科学院原子

能研究所调入我院理论部时，我们还在地处青海的

“$$6 厂”工作-“$$6 厂”是核武器研制基地（ 九院）

的对外称呼，地处青海省东部的金银滩草原，“$$6
厂”是基地总部所在地- 我们只是偶尔回京向理论

部领导汇报，由于老于不主管我们这组工作，所以接

触也不多- 有时碰巧能听到他所做的学术报告，他那

思路清晰、由浅入深的报告，给我们留下了深刻印

象- 我们也听说过他率领小分队在上海进行氢弹原

理攻关战中成功牵住氢弹“牛鼻子”的动人故事- 但

是真正使我们有机会近距离接触老于，对老于的熟

悉直到深刻认知，是在 $% 世纪 7% 年代军管会在

$$6 基地办的“学习班”上以及随后令我们能够朝夕

相处的实验工作队里-
这段不寻常的缘分和经历，还得从我们的科研

工作曾有过一次不小的曲折说起- $% 世纪 &% 年代

末，我们在设计一个小型化型号时，为了提高它的性

能，引入了许多重大的改进，由于前几个型号成功的

鼓舞，无论是理论和实验人员，都有点“轻敌”，对密

布在我们前进道路上的各种“悬崖”缺乏警惕- 从理

论到实验改进的步子都过大，以致给内爆过程带来

了一定问题，造成一个关键的动作出了毛病- 其实，

这纯粹是一个技术问题，只要科技人员认真总结经

验是不难改进的- 但当时处在文化大革命时期，整个

$$6 基地笼罩在极不正常的政治气氛之中- 有一大

批科技人员被关押、被批斗，被戴上“ 反革命分子”、

“修正主义分子”的帽子- 军管会领导蓄意要把这次

技术问题变为政治问题，说成是阶级斗争的新动向，

查询参与实验的人员中是否有“#6&”分子，为此还

搞了“学习班”，要批判修正主义的科研路线- 他们

把有关的科技人员集中起来，人人检查- 最令人气愤

的是军管领导逼着人们说假话- 引起正直的科学家

们的极大反感-
当时，于敏同志也被请进了学习班- 由于他在突

破氢弹原理中的卓越贡献而受到大家的普遍尊敬-
有一天晚上，老邓把理论部的学员召集起来，请老于

分析一下几个型号的差异，老于实事求是地得出结

论说，这几个模型的一维结果差别不是很大，应该是

二维的问题- 这几句话很快传到了军管领导的耳里，

引起他们的极大不满- 他们认为这不能说是什么一

维二维技术问题，而应该说是修正主义的科研路线

问题- 我们的会议还没有结束，军管就找老于谈话，
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